

# V CHAPITRE UN VUE D'ENSEMBLE DE L'ANNÉE FINANCIÈRE 1989-1990

---

Pour le ministère des Affaires extérieures et du Commerce extérieur du Canada, le travail n'aura pas manqué au cours de cette année mémorable. Les événements historiques qui se sont succédés sur la scène internationale, dont l'ouverture du Mur de Berlin et l'amélioration des relations Est-Ouest, ont permis au Canada de soutenir avec créativité les réformes économiques et politiques entreprises en Europe. Dans cet ordre d'idées, l'événement le plus important pour le Canada demeure la signature, lors du voyage effectué par le Premier ministre en Union soviétique en novembre 1989, de 14 accords importants en matière de commerce et de 20 autres ententes commerciales qui ont frayé la voie à un accroissement des échanges commerciaux avec l'URSS tout en ouvrant de nouvelles perspectives au chapitre des échanges universitaires et culturels entre les deux pays.

Au cours de sa visite officielle au Mexique en mars 1990, le Premier ministre a paraphé 10 ententes englobant toute une série de questions d'intérêt commun, dont le commerce, l'environnement, le trafic des stupéfiants et la collaboration judiciaire.



*M. Clark s'arrête pour parler à un enfant lors de sa visite au Mexique en mars 1990.*

Cette visite traduit l'importance nouvelle que le Canada accorde à l'Amérique latine dans son ensemble, et au Mexique en particulier.

Le Ministère a également réalisé des progrès dans d'autres domaines importants. Les discussions sur l'énergie et l'environnement, qui ont été au centre de nombreuses rencontres internationales, ont porté fruit et même donné lieu, dans certains cas, à des déclarations progressistes. Sur les fronts diplomatique et politique, le Canada a déployé des efforts considérables dans le but de favoriser une collaboration plus étroite avec la future Europe unie, et de permettre ainsi une réduction des